

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 17 DE DICIEMBRE DE 1921

Núm. 663

Inglaterra, Estados Unidos, Francia y Japón forman una poderosa cuádruple alianza

El Gabinete se reúne para considerar el pacto anglo-irlandés

DUBLIN.—El Gabinete del Dail Eireann se reunió para considerar el pacto anglo-irlandés.

En los círculos militares se afirma que si el acuerdo de paz resulta ratificado, las fuerzas de la corona serán retiradas de Irlanda dentro del término de un mes.

Los miembros del Gabinete se pusieron en receso para tomar la merienda y reanudaron la sesión a las 3.30. Inmensa multitud aplaudió a los Ministros en el momento en que volvían a entrar en la Mansión House.

El Parlamento de Ulster

BELFAST.—Las dos Cámaras del Parlamento de Ulster estuvieron considerando el acuerdo anglo-irlandés. Después de dos horas de conferencia privada, se anunció que el Premier Craig saldrá para Londres.

Regocijo en Irlanda por el pacto

LONDRES.—La tensión y ansiedad de las últimas semanas ha sido reemplazada por regocijo general por el arreglo de la cuestión irlandesa.

Los dos Jorges, el Rey y el Premier, a quienes el público atribuye todo el éxito de las negociaciones que han traído la paz, fueron fotografiados en grupo en que aparecen juntos sonriendo en la terraza del Palacio de Buckingham, y a esa fotografía los periódicos le han dado mucho resalto. Las oficinas de Downing Street han sido materialmente inundadas de telegramas de congratulación de todas partes del mundo.

El Gobierno Británico toma en consideración la situación económica de Alemania

LONDRES.—En los círculos oficiales se ha confirmado la noticia de que el Gabinete británico está considerando la propuesta moratoria en Alemania. El efecto inmediato de estos informes ha sido la mejora en el cambio del marco que ha llegado a cotizarse a 950 por cada libra esterlina, contra 1100 a que se cotizaba antes.

El Gobierno Federal Argentino nombra interventores en algunas provincias

BUENOS AIRES.—El gobierno federal ha nombrado un interventor en la Provincia de San Juan, cuyo gobernador fue recientemente asesinado. Dicho interventor asume el gobierno de la provincia hasta cuando se efectúen nuevas elecciones.

Las provincias de San Luis y Jujuy han sido también objeto de intervención semejante y con ellas son trece de las provincias que componen la República Argentina, que pierden su autonomía bajo el actual régimen administrativo, estando en la actualidad seis de ellas sometidas a la intervención.

La Cámara francesa da un voto de confianza a Briand

La ratificación del tratado causa gran entusiasmo en Inglaterra e Irlanda

Se habla de una triple alianza entre Estados Unidos, Japón e Inglaterra, y tal vez Francia

WASHINGTON.—Los periódicos de esta capital hablan de la posibilidad de una nueva triple alianza entre Estados Unidos, Inglaterra y Japón, la cual pudiera tener carácter cuádruple si participara también Francia.

En los presentes momentos en que la respuesta del Japón sobre la reducción naval es esperada, la sugestión dicha podría tener considerable influencia en la actitud definitiva de aquella potencia y también sería recibida en los círculos ingleses, aunque en los americanos no hay tendencia a considerar favorablemente la proposición de la cuádruple alianza, por lo menos en la presente situación de las

negociaciones. Más tarde el plan pudiera ser aceptado, siempre que no hubiera en su texto ninguna cláusula inaceptable para la opinión americana.

En lo que respecta a la delegación francesa, hasta el momento actual no ha sido hecha ninguna proposición de esa clase.

Considerase actualmente que la opinión americana cree que hoy en día tal convenio sería muy mal recibido en el Senado.

En qué consistirá el cuádruple acuerdo

WASHINGTON

La Prensa Asociada ha sabido que el cuádruple acuerdo que se está considerando entre los Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia y Japón, según lo que se dice en los círculos oficiales norteamericanos, será simplemente un convenio sobre consulta de las cuestiones que afectan esas naciones en las

islas del Pacífico, y no una alianza o acuerdo técnico.

El acuerdo no trata de las fortificaciones del Pacífico ni de la isla Yap, como tampoco de los asuntos que afectan a China.

Estas negociaciones van encaminadas a eliminar el tratado de alianza anglo-japonesa, y en consecuencia se pedirá al Japón que renuncie a tal alianza si llega a consumarse el nuevo acuerdo.

Se retiran los últimos soldados que Inglaterra mandó a Francia para la guerra, después de siete años

CALAIS.—7 oficiales y 36 soldados, los últimos de los 4,500,000 hombres que componían las fuerzas expedicionarias británicas, embarcaron para Inglaterra, después de siete años de ausencia.

No se verificó ceremonia oficial alguna.

La Cámara Francesa da un voto de confianza a Briand

PARIS.—Los periódicos de esta capital se muestran complacidos del voto de confianza dado por el Senado de Francia al Primer Ministro Briand, el cual consideraron una aprobación plena de la actitud de éste en la Conferencia de Washington.

Junto con los elogios a Briand la prensa parisiense publica su satisfacción por la solución que ha tenido la cuestión anglo-irlandesa, diciendo que el acontecimiento es de capital importancia, ya que puede considerarse una doble victoria para Irlanda y para el liberalismo británico. Todos los periódicos felicitan a Lloyd George, cuya posición consideran notablemente reforzada con lo ocurrido.

Le Matin y Le Figaro hablan de la eficacia de la intervención del Rey Jorge, la que alaban en todos los tonos.

Comida en honor del Ministro de Costa Rica en Paris

PARIS.—M. Latorre salió partió de esta capital en dirección a Cuba, y Monseñor Pírol, Obispo en Guatemala, para esta ciudad.

El Comité Francia-América ha ofrecido una comida en honor del Ministro de Costa Rica, con ocasión del aniversario de su misión en Paris.

Harding habla sobre aranceles

WASHINGTON.—En su largo mensaje al Congreso de los Estados Unidos, leído por él personalmente, el Presidente Harding dijo lo siguiente, refiriéndose a la ley de tarifas permanente que aquel ha de aprobar:

“Ustedes tienen ante sí la aprobación de lo que ha sido llamado ley de tarifas permanentes, empujándose esta última palabra para distinguir a aquella de la ley (Act.) de emergencia que el Congreso aprobó en su legislatura extraordinaria y la cual está en vigor todavía. Yo no puedo pedir.

“Hay que recordar que no podemos dejar fuera de nuestros cálculos a los pueblos de todo el mundo, pues éstos están luchando por la rehabilitación industrial y no podemos redactar a la exclusión doméstica americana y al mismo tiempo hacer lo que debemos en ayudar a la reconstrucción mundial y al reajuste. Reconocemos la necesidad de comprar donde vendamos, y de distinguir a aquellos países del tráfico con sus cambios aceptables. Al perseguir la posesión de los mercados debemos dar tanto como recibir. No podemos vender a los que no producen ni tampoco podemos comprar a menos que produzcan. Sintiendo todas las obligaciones de humanidad y de fraternidad, que tan castigadas están unas a otras, que tan pesadas condiciones mundiales, no se puede esperar que nosotros necesitemos destruirnos a nosotros mismos para ayudar a los demás.”

Lo que será el poder naval en el futuro

¿Cuál será el rol que desempeñará la marina?

¿Cuál será el rol que desempeñará la Marina en el futuro?

La solución de este problema de vital importancia está atrayendo, hoy más que nunca, la atención del mundo entero.

Por lo que se relaciona con Francia, en particular, y lo mismo podría decirse de las demás naciones.

Nunca ha sido más necesario que ahora practicar un estudio minucioso y prolijo de lo que constituirá el porvenir de la Marina.

La restauración de sus finanzas, la aplicación del tratado de paz a la integridad del territorio, hace un llamamiento a las energías de todos y estamos seguros que corresponderán a ella con todas sus energías.

Admirablemente secundada por sus galantes aliados, Francia, durante cinco años, sobrellevó sus sufrimientos con estoico valor, y por sus cualidades especiales y el heroísmo de sus hijos, logró la conquista moral del mundo. Pero al recibir esta herencia de gloria, ha recaído sobre ella la pesada carga de reconstituir su derruido patrimonio, que no podría llevar a cabo sino con activa reorganización del trabajo en todos sus aspectos.

Uno de los más grandes genios franceses, el Cardenal Richelieu, proclamó en su testamento político esta luminosa verdad: “Sin el dominio del mar, ninguna nación puede aprovechar las ventajas de la paz o sostener la guerra”. Y es un hecho axiomático que la nación que permite el decaimiento de su marina sigue voluntariamente el camino de su propio suicidio. La Historia Universal, demuestra con numerosos ejemplos, que el poder marítimo ha incrementado en algunos casos, o traído por tierra en otros el poderío de las naciones, ya sea que hayan desarrollado su poder moral o lo hayan descuidado negligentemente.

Todos los países que han poseído el comando de los mares han recibido las bendiciones de la prosperidad y la fortuna, mientras que los que lo han abandonado han perdido, al mismo tiempo, su riqueza y su libertad.

La consideración de todas estas verdades hace pensar más seriamente en lo que constituirá la composición material de la futura marina.

Algunos innovadores han proclamado la falta de necesidad de lo que puede llamarse los “grandes buques”. Pero si recordamos los inmensos servicios que ellos prestaron durante la guerra última impidiendo el acceso de los buques alemanes, que pretendían burlar la vigilancia de la gran escuadra de los aliados tendremos que consentir en la declaración del Almirante británico, que lejos de condenar la eficacia de las grandes flotas unidas, las lecciones de la guerra han demostrado su necesidad y eficacia.

El poder naval de los aires no ha destruido, de ningún modo, el poder

naval de los mares. Las naves aéreas son de la mayor importancia en las tácticas navales, son valiosos auxiliares pero no pueden proclamar la absurda doctrina de que pueden reemplazar a los mares poderosos que han sido durante tantos siglos el orgullo de las naciones.

Lo mismo podemos decir de los submarinos. Negar su eficacia, la activa participación de ellos en los combates navales, sería absurdo, pero ambos elementos no pueden ser considerados más que como auxiliares poderosos.

El poder inmenso de los acorazados, de las grandes escuadras, será siempre la mejor defensa de las naciones y de los individuos.

España presupuesta 30 millones de pesetas para armamentos

Preocupa la suerte de los prisioneros en el Rif

La reina Victoria visita los hospitales

La Reina Victoria de España visita los hospitales militares

SEVILLA.—La Reina Victoria ha comenzado una serie de visitas a los hospitales establecidos en Andalucía para los heridos y enfermos traídos de Marruecos. En to las partes ha sido recibida con grande entusiasmo.

Los periódicos se ocupan de los prisioneros españoles en poder de los moros

MADRID.—El asunto de los prisioneros españoles que están en manos de los marroquíes ocupan lugar preferente en todos los periódicos, y algunos proponen la solución internacional con el fin de evitar que el dinero pagado por el rescate sea utilizado en la compra de armas que van a sea utilizadas contra España.

España gastará 30 millones de pesetas en armamentos

MADRID.—Treinta millones de pesetas se gastarán en 1922 para construcción de submarinos y depósitos para petróleo combustible y carbón en los arsenales, de acuerdo con la ley sobre presupuestos navales que fué aprobada en último debate por el Senado el miércoles por la noche. En todos los puertos militares se formarán estaciones para submarinos.

No habrá crisis en el Gabinete Maura

MADRID.—La posibilidad de una crisis ministerial ha desaparecido aparentemente por el momento. Completa calma política, reina en el salón de conferencias del Congreso y del Senado. La creencia general aun entre los diputados de la oposición es que el presente Gobierno pasará las Navidades en el poder y obtendrá la mayoría necesaria para los proyectos de ley presentados por diferentes ministerios, tales como la ley bancaria y los Presupuestos. Se cree, sin embargo, que el proyecto de ley de ascensos por servicios en Marruecos y el que se refiere a los transportes se discutirán en último término.

El Centro de Estudiantes Alemanes en Maguncia

MAGUNCIA.—En presencia de los profesores de la Universidad de Estrasburgo el Alto Comisario Francés Tizard inauguró el Centro de Estudios Germánicos y pronunció un discurso haciendo notar que Francia, al crear esta institución después de varios otros institutos en los países germanos, quiere rendir homenaje desinteresado a las ciencias, la poesía y el arte, con la intención de respetar en todas circunstancias las tradiciones y la cultura de los pueblos con que se pone contacto.

Orellana dice que era de absoluta necesidad derrocar a Herrera

El triunvirato militar convoça al Congreso

Manuel Estrada Cabrera en libertad

Interesantes palabras de Orellana jefe de la revolución de Guatemala.—Estrada Cabrera continúa preso

GUATEMALA.—El Presidente Provisional Orellana dijo al representante de la Prensa Asociada, que el derrocamiento de la tiranía era necesario para el progreso del pueblo, para darle un gobierno liberal y una completa libertad de prensa. Niega los informes relativos a la movilización de tropas hacia las fronteras con México, Honduras y Salvador.

El Ministro de Justicia declaró también que los miembros del gobierno derrocado de Herrera no se mantienen en prisión por causas políticas, sino como sindicados de delitos comunes, y que están sometidos al debido proceso legal.

El Ministro de Relaciones Exteriores expresó la esperanza de que el gobierno provisional sería prontamente reconocido por las demás naciones.

Estrada Cabrera no ha sido removido de la prisión. El Ministro de los Estados Unidos señor Mac Millan visitó en la prisión al ex-Ministro de Relaciones Exteriores Aguirre.

El triunvirato militar de Guatemala convoça al Congreso

GUATEMALA.—El triunvirato militar ha convalidado el Congreso que fué disuelto

en septiembre de 1920. La reunión de ese cuerpo tuvo lugar el 8 por primera vez y recibió la dimisión de Herrera, procediendo a elegir Presidente Provisional y a declarar nulos todos los actos legislativos dictados desde la disolución del antiguo Congreso. Las vidas de los miembros del Gobierno que han sido reducidos a prisión han sido garantizadas.

Estrada Cabrera en libertad

WASHINGTON.—El Ministro de Guatemala Bianchi conferenció hoy en las oficinas del Departamento de Estado con el Subsecretario Fletcher por cerca de una hora. Bianchi dijo haber sido llamado por Fletcher para que le diera los informes que ha recibido de Guatemala. Agregó que su conversación con el Subsecretario había sido más bien un monólogo.

GUATEMALA.—El depuesto Presidente Herrera se ha refugiado en una Legación extranjera, y el ex-Presidente Estrada Cabrera ha sido puesto en libertad.

Un periodista muerto a saibazos en Guatemala

GUATEMALA.—Alfredo Conde, director del periódico “El Demócrata”, fué muerto a saibazos. Su asesino fué capturado. El periódico del señor Conde es el órgano del partido Liberal Federal.

ATENCIÓN! Manuel Rego acaba de recibir una gran cantidad de sombrillas, juguetes para Navidad en la «Paragüería Japonesa». Precios módicos.

Detalles completos de la tragedia del Irazú

Lamentable accidente

El martes, trece de los corrientes, se organizó en la ciudad de Cartago una numerosa cabalgata para hacer un paseo al volcán Irazú.

Formaban también parte de la comitiva, importantes vecinos de Cot.

A las primeras horas de la mañana, los alegres excursionistas, entre los cuales iban también apreciables señoras y señoritas, se pusieron en camino, dirección al Irazú.

Densa bruma

Era de notarse desde un principio, que el coloso de la vieja Metrópoli estaba rodeado por una densa bruma, cuyo color gris imprimía cierta opacidad al paisaje.

No obstante este mal presagio, la comitiva seguía su rumbo, reinando entre todos la expansión y la alegría, muy propias en esta clase de paseos.

Un jinete que se adelanta

Don Alfredo Castro García, haciendo correr a su brioso caballo, pronto se perdió de vista.

A don Alfredo lo acompañaban en ese paseo su señora e hijos. Siempre adelante el señor Castro llegó el primero a las faldas del Irazú.

El desgraciado accidente

Contemplando el paisaje a su sabor se aproximó con el brioso caballo que montaba a unas arenas color azufre, que hay por lo general a las orillas de los cráteres de los volcanes.

El caballo dio un salto y cayó con el jinete hundiéndose ambos en las arenas movedizas del volcán.

Sale el caballo y queda el jinete

Por un violento esfuerzo el animal logró salir a tierra firme, sin los apuros y sin el jinete.

El jinete quedó enterrado en la arena casi completamente, pues lo único que se le veía era parte de una pierna. Natural era que a los esfuerzos que hacía el señor Castro por salir, se enterraba más, desde luego que las arenas en ese lugar son movedizas y por lo tanto en extremo deleznales.

Alarma de los compañeros

Poco rato después de llegar los compañeros de viaje, se dieron cuenta del fatal suceso y con presteza iniciaron la tarea de desenterrar al señor Castro, quien tenía el rostro amoratado y se encontraba casi asfixiado.

Tanto la señora, como la familia y demás compañeros, estaban desesperados porque suponían con razón sobrada que el accidente había tenido un desenlace fatal. Dichosamente no fue así. Se procedió con brevedad a prestarle los auxilios que el caso exigía después de serios apuros se logró que volviera en sí. Todavía se encuentra el señor Castro, delicado de salud.

Regresa la cabalgata

Con este accidente inesperado, los paseantes resolvieron regresar a sus casas y con ello dar una prueba de compañerismo a la familia del señor Castro García.

En Cartago y en Cot causó consternación esta desgracia que felizmente no fue de consecuencias fatales.

LA PRENSA lamenta lo ocurrido y manifiesta al señor Castro y familia su sentimiento por el accidente y hace votos por su pronto restablecimiento.

Sorteo de bonos

En el 10° sorteo verificado hoy, resultaron premiados los siguientes Bonos de Conversión:

Serie A.—Números 46, 143, 778, 1038, 1245, 1484, 1538, 1665, 1699, 1818, 1896, 1948, 2043, 2424, 2566, 2647, 2823, 3036, 3087, 3122, 3343, 3396, 3726, 3791, 4009, 4010, 4038, 4297, 4309, 4370, 4666, 4742, 4833, 4850, 5040, 5132, 5144, 5179.

Serie B.—Números 29, 473, 525, 706, 812, 1105, 1108, 1122, 1659, 1762, 1967, 2080, 2324, 2363, 2433, 2761, 3030, 3096, 3221, 3222, 3255, 4002, 4128, 4233, 4478, 4522, 4599, 4954, 4967, 5073, 5091, 5486, 5589, 5760, 5818, 6038, 6087, 6172, 6408, 6424.

El pago de estos bonos, así como de los cupones de intereses correspondientes al 11° trimestre, se hará en el Banco de Costa Rica, desde esta fecha en adelante.

San José, 16 de diciembre de 1921.

Clausura de la Escuela Superior No. 7

Ayer se verificó el acto de clausura de la Escuela Superior de Niñas No. 7 que dirige la señora doña Auristela de Jiménez.

La concurrencia fue muy numerosa. Asistió el señor Presidente de la República y el señor Ministro de Instrucción Pública. La orquesta ejecutó escogidas piezas. El programa que se desarrolló fue muy selecto. Los diplomas fueron entregados por el señor Acosta. Llamó mucho la atención la Exposición de costura a cargo de la señora doña Luisa de Osborne a quien felicitamos cordialmente.

Rectificación

En nuestro número del jueves en la crónica del baile del Colegio Superior de Señoritas anotamos involuntariamente entre las asistentes a la simpática señorita María Cristina Dittel quien no asistió a esa fiesta debido a un intenso y reciente duelo que embarga su estimable hogar. Le damos las más cumplidas excusas.

Estimados viajeros

Partió para Nicaragua el caudalado hacendado don Francisco Urcuyo y su hijo.

—Para ese mismo lugar salió don Indalecio Maliaño y su hijo. Estas caballeros se hospedan en el Hotel Metrópoli.

Fiesta social de la Gimnástica Española

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

La «Sociedad Gimnástica Española», por nuestro medio se complace en invitar a Ud. y familia al baile que dará el sábado 17 de los corrientes, a las veinte y media horas, en el salón del local a donde está instalada, «Bati Jai», como obsequio que hacen los socios a sus amigos y simpatizadores.

Doña Antonia de Hernández, doña Paulina de Brenes, señoritas Elena Rohrmoser, Marta Castro R. y Claudia Iglesias F., se han dignado aceptar el cargo de recibidoras.

El Comité: Víctor M. Quesada, Daniel Gallegos, Alvaro Castro R., Alfredo E. Quivell, E. W. Hütt.

San José, 12 de diciembre de 1921. Nota: Este baile y los festejos deportivos que tendrá lugar el día siguiente en la Sabana y en nuestro propio local, están dedicados a los socios honorarios de esta Sociedad, doctor don Ricardo Moreno Cañas, don Juan Dent, don Alfredo Lutschanning y don Ramón Herrero.

Agradecemos mucho la amable invitación.

Tipos de cambio

New York.....	425 %
Londres.....	356 %
París.....	169 %
España.....	315 %
Italia.....	98 %
Suiza.....	415 %
Bélgica.....	167 %
Hamburgo 0.60 cts. oro am.	
Amsterdam 36 cts. oro am.	
San José, 17 de Diciembre de 1921.	

NOTA.—A pesar de haber subido los tipos de cambio algunos puntos, en el comercio se rumora una fuerte baja.

Niñas y flores

Mañana es el día designado por el Dr. Oscar Orlando de Baldó, para reunir en los elegantes comedores del Hotel Washington a un grupo de angelicales niñas para ofrecerles un desayuno, en obsequio a su estímulo en la escuela.

¡Cuánta alegría y cuánta animación! Multitud de cabeceitas rubias y rostros alegres se colocarán en torno de la gran mesa cubierta de fragantes rosas, claveles y violetas para saborear las ricas pastas y absorber el delicado perfume de las flores, que como ellas formarán un búcaro encantador.

Nosotros asistiremos y así haremos una vez más patente al Dr. Baldó nuestra afectuosa felicitación por motivo de celebrar también su fiesta onomástica.

Los vecinos del barrio Luján se divierten

Mañana a la una de la tarde habrá una animada fiesta en honor del señor Gobernador.

La Junta Progresista Pro-Luján, fomentadora del progreso de ese barrio, es la que organizó la fiesta.

Están muy agradecidos los vecinos de ese lugar, al señor Gobernador porque se ha interesado por el mejoramiento local. Magnifico los pueblos deben ser consecuentes con sus buenas autoridades, porque todo estímulo alienta e impulsa a los hombres cada vez más por el camino del bien.

Haremos crónica detallada de estos festejos y agradecemos la atenta invitación que se nos ha enviado.

Espectáculos

TREBOL: Hoy y mañana funciones por la Compañía Valdivieso. Exitos asegurados.

VARIEDADES: «Cómico: Muda». Mañana se proyectará la maravillosa cinta: «Los Arlequines de Seda y Oro». Exitos completos.

Distinguido homenaje

Fue declarado socio de honor por la Sociedad Francesa de Costa Rica, nuestro estimado hombre de ciencias y letras don Elias Jiménez Rojas.

Nosotros que conceptuamos a don Elias como una de las intelectualidades más sólidas que honran al país, nos regocijamos de esta justa distinción que no puede haber llegado a mejores manos.

Sociales

Esta noche será obsequiado por sus amigos con una serenata, don Jorge Volo.

Mañana se efectuará un baile de confianza en la residencia del Lic. don Manuel F. Jiménez.

En la casa del señor Mora Fernández habrá esta noche un animado baile.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: DR. PEDRO A. DEL SOLAR

Editores: Falcó & Borrásé

APARTADO: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 329

Fiesta en Tibás

Mañana se verificará un turno en Tibás, que promete estar muy concurrido, a juzgar por el entusiasmo que se nota.

También se llevará a cabo un Match de foot-ball dedicado al señor Jefe Político de ese lugar. El producto del turno es para la reconstrucción del templo. Habrá venta de tamales, café refresco y lechona, en chinamos al aire libre.

¡A Tibás se ha dicho!

Té en el «Golf Club»

Hoy como de costumbre, tendrá lugar el té en el aristocrático centro social «Golf Club».

Entendemos que este centro suspenderá por algún tiempo tan simpáticas reuniones, por estar ya en la estación veraniega que aprovechan muchos de sus socios para salir al campo.

De San Joaquín

FUTURAS ESPERANZAS

Para el futuro, cuando los nuevos municipios se instalen, e inicien su administración, exponemos lo siguiente: que ha estado durmiendo el sueño de los Justos, si así puede llamarse el abandono de nuestros intereses locales, y vamos por partes: 1°—Demarcación de límites de los distritos, especialmente el de San Lorenzo que progresa a ojos de vista. 2°—Hacer efectivo el contrato de compra de la plaza de este mismo distrito, pues como está no es nada más que un caserío. 3°—Dotar de alumbrado eléctrico a ese mismo poblado por medio de las líneas conductoras de propiedad del señor Steinwahr que no opone ninguna dificultad, y para lo cual los vecinos estarán prontos para celebrar un empréstito con alguno de sus capitalistas para contratar la energía eléctrica a los señores Alvarado y Co. 4°—Excitar al municipio de Santa Bárbara para que efectúe el rellevo que le corresponde en el puente del Río Segundo en «Paso de las Lajas», y otras obras más. Quedan enterados, pues, de lo que más falta nos hace por el momento, y sinceramente esperamos la realización de nuestros anhelos, pues con ese objeto han sido electos por el pueblo los señores ediles, y especialmente del procurador síndico esperamos que no haga como sus antecesores que nunca concurren a las sesiones del municipio ni se ocuparon en revisar el presupuesto de gastos de su distrito para darle su aprobación. ¡Seamos independientes y no nos oprimamos con nuestra desidia al progreso de los pueblos!

CORRESPONSAL

Cartas amorosas de hace 2,000 años

NAPOLÉS.—Entre los notables descubrimientos realizados en las nuevas excavaciones de Pompeya se han encontrado algunas cartas de amor dirigidas por hijas de patricios a gladiadores victoriosos.

Estas cartas se hallaban en la desenterrada tienda de vinos de la calle de la Abundancia, recientemente restaurada con su forma primitiva de hace dos mil años. Las cartas están escritas en tabletas de marfil, y una de ellas fue dirigida a un gladiador llamado Strax, que según el profesor Vittoria Spinazzola, director del Museo de esta capital, fue probablemente un «barbaro britano. La carta dice: «Eres Febo Apolo en el cuerpo de Hércules! En verdad te digo que para mí eres un dios. Tu belleza y tu fuerza han borrado de mis ojos la imagen de otros hombres. Soy joven y los pretendientes a quienes desprecio dicen que soy hermosa. Te esperaré, amado mío, cerca del Templo Isis».

En las paredes se ven inscripciones que demuestran que Cloe, Lidia y Cornelia tuvieron amores con esos combatientes del circo.

Otras tabletas perfectamente conservadas, debieron pertenecer a un viejo prestamista, banquero de Pompeya, a cuya casa acudía la juventud de aquel tiempo a solicitar dinero a cuenta de joyas y otros objetos valiosos.

SI USTED NECESITA

HARINA

Antes de Comprar Consútenos Precios

DEPOSITO DE AZUCAR DE JOSE ANDRES CORONADO

Teléfono 511, San José Frente al Palacio de Justicia

La boda de anoche

En la elegante residencia de la distinguida dama doña Isabel Guardia v. de Jiménez, se verificó el matrimonio de su bellísima hija Dorita con el vibrante periodista don Vicente Sáenz.

Los hermosos salones se encontraban artísticamente adornados con profusión de flores y luces; convirtiéndose la honorable mansión en un jardín de Hadas; en un País encantado. Guirnaldas y flores en caprichosas haberes se esparcían en los ángulos de los salones y corredores.

En la sala del desposorio se destacaba una preciosa estrella de fragantes flores, todas tau blancas y puras como el alma de la novia.

Al arrullo de miradas de ternura y sonrisas de profunda satisfacción, el Ministro de Dios unia con el sagrado lazo a la aristocrática pareja. El traje de la gentil desposada debieron haberlo tejido los ángeles del cielo y los que anoche cantaron himnos de amor al paso de los nuevos esposos.

Después de la ceremonia religiosa, los padrinos e invitados fueron finamente atendidos por la estimable familia Jiménez Guardia; el acto aunque íntimo, resultó soberbio. La novia fué espléndidamente obsequiada. El prelude de la orquesta parecía asociarse al beneficio de nuestra sociedad y en sus armoniosas notas le rendían tributo al nuevo hogar.

Los esposos Sáenz Guardia saldrán mañana para Tegucigalpa, donde don Vicente va a ocupar una alta posición. Esto es natural, por ser el señor Sáenz uno de los centinelas avanzados de la intelectualidad costarricense, escritor aventajado y periodista sin tacha, cuyo porvenir ya alborea en el hermoso cielo azul de su juventud.

LA PRENSA reitera una vez más su atento saludo a la culta pareja y formula muy sinceros votos por la felicidad más completa.

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.—Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de Mariano Struck

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo!

Intereses Generales

La huelga del voto

Por la primera vez en nuestra historia política, el pueblo costarricense, en una inmensa mayoría, se ha negado a depositar su voto en las urnas del sufragio. El indiferentismo y el abstencionismo han cundido espontáneos y absolutos en todo el país, manifestándose sobre todo en los centros más populosos y, por tanto, más ilustrados. Así, la ciudad capital dió el ejemplo de esa negativa a cumplir con el deber más elemental e importante de ciudadano. El porcentaje de los votos emitidos, en relación con el número de votantes hábiles, resultó ínfimo. En la ciudad de Cartago ocurrió lo propio. Si nuestra ley electoral fuera más previsora, habría dictado como sanción de ese fenómeno la nulidad de esas votaciones irrisorias que desacreditan nuestra cultura política.

Tan extraordinaria anomalía aparecerá más notable si se considera que hace dos años—después de la caída de la Tiranía Timoco—el pueblo se agolpó al rededor de las urnas electorales. Más de sesenta mil ciudadanos externaron su parecer. Entonces, ese pueblo descontento las más risueñas esperanzas de mejoramiento de la administración pública a cargo de las aptitudes que se atribuyeron a don Julio Acosta. Esas aptitudes habiendo resultado negativas y quietistas, el pueblo se ha contagiado de ellas y acaba de darnos una prueba contundente de que ya está intoxicado de ese indiferentismo que es la característica de este actual gobierno.

En las diversas villas que visité el mes retrojónico me espantaron sin ambages los gamonales los motivos de su mal. —Cuando votamos por don Julio—dijeron—creímos que habíamos puesto fin a los gobiernos de intrigas y de favoritismos a costa de nosotros los contribuyentes. Como don Julio resultó un consentidor de las irregularidades de su hermano Aquiles, para qué votar? Los que vengán harán lo mismo que él. Por lo menos con no daries nuestros votos no se burlarán del pobre pueblo.

Tal es el razonamiento simplista de las masas populares costarricenses para justificar el abstencionismo reinante. El descontento es completo y profundo.

A ese resultado se llega siempre cuando los mediocre suben a los altos puestos del Estado, en donde exhiben las taras mezquinas de su carácter y las deficiencias bochornosas de sus intelectos. Cuando uno se acerca a las barras del Congreso y contempla a los que llenan los

sillones que antaño ocuparon los Julianes Volio, los Eusebio Figueroa, los Mauros Fernández, los Manueles de Jesús Jiménez, siente el rubor de la Patria subirla a la cara.

¡Qué extraña y triste psicología la de tanto inepto como los que en estos países hispano-americanos, giran en las altas esferas oficiales, ocupando puestos cuyas funciones no son capaces de comprender y, por tanto, menos todavía de desempeñar ni medianamente!

A un hombre de dignidad y de pundonor, se le hace imposible comprender esa falta de pundonor y de dignidad de ciertos hombres que, aceptan y permanecen en puestos públicos de alta responsabilidad, sabiendo los saberes—que los ocupan—con desdoro y con perjuicio para la patria. En Francia, en Alemania, en los Estados Unidos, la designación de un individuo para un alto cargo, establece en su favor una fuerte presunción de que en ese hombre existe un *sujeito* capaz, por lo menos, para los fines de su puesto. Por el contrario, entre nosotros, el nombramiento de un ciudadano a Secretario de Estado, a Ministro diplomático, a representante del pueblo constituye un serio indicio de que tenemos por delante a un favorito sin aptitudes para el cargo que se le confía.

Esa corrupción de las funciones públicas y de los funcionarios es el resultado de esas prácticas de favoritismo que el grupo del Olimpo introdujo en nuestra vida política. La jactanciosa vanidad de esos hombres les hizo creer que por estar ellos a la cabeza del Gobierno, bien podían—sin menoscabo para la nación—encargar las Secretarías de Estado a sus favoritos.

Hoy los hombres del Olimpo reniegan de sus criaturas, reprobaban el desastre a que han conducido a la patria, califican de caos la situación nacional creada por esos hijos políticos. Poco importa; la historia les cobrará esa responsabilidad.

Don Ricardo Jiménez, el menos responsable del desastre actual, por no haber sido nunca intrigante, ni haber buscado jamás el amparo oficial para sus negocios profesionales, y haber combatido siempre en las filas de la oposición, impulsado por las auras populares, es nuevamente llamado por el pueblo costarricense a empujar el timón de la vida pública. Su actitud digna y altiva en frente de la tiranía es la que le ha adquirido ese prestigio excepcional y honroso.

A pesar de todo, el pueblo costarricense ejercita la verdadera sanción restauradora. No todo está perdido aún.

CYRANO

LA PRENSA no solidariza sus ideas ni se hace responsable por los artículos que aparecen firmados, o en la sección «Prensa libre».

Aceptamos a nuestros suscritores todas las noticias que se sirvan proporcionarnos sobre asuntos de interés social o público, siempre que vengán suficientemente garantidos.

Las bodas de hoy

MOYA-MONTEALEGRE

En la residencia del Licenciado don Luis Anderson y su señora esposa doña Luisa Montealegre de Anderson, se verificará la recepción matrimonial del caballero don Alfredo Moya con la señorita Hortensia Montealegre.

LA PRENSA los felicita muy atentamente.

VOLIO PACHECO

Esta noche se verificará en la anti-gua metrópoli la boda del joven don Carlos Volio con la señorita Lía Pacheco.

Se complace LA PRENSA en formular muy sinceros votos por su felicidad.

OCAMPO-ARGUELLO

A las 20 hs. de hoy, se verificará en la residencia de don Francisco Tristán la boda de los jóvenes don Alcides Ocampo y Margarita Arguello.

Que sean muy felices, son nuestros deseos.

FONT-BARQUERO

En la elegante residencia de don Luis Barquero y su señora esposa, se verificará la ceremonia matrimonial del culto caballero don José Antonio Font con la bella señorita Adriana Barquero.

El acto tendrá carácter puramente privado, por el duelo reciente de la familia de la novia.

LA PRENSA formula muy fervientes votos por la felicidad del nuevo hogar.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
SABE A VERBA BUENA
Botica Oriental

International Commercial AGENCIE

(E. M. NETHERSOLE)
Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José
Teléfono 625 — Apartado 636

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGE Y HNO.—200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si U.d. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención. — Precios razonables.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807 — Apartado 24 — Calle Central, esquineta opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros Agentes la obligación en que están de enviar antes del día 13 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

LIBERTY!!

¿Le gustaría a Ud. poseer una magnífica NAVAJA DE SEGURIDAD o una bonita CIGARRERA Plateada? NOSOTROS LE DIREMOS COMO LO PUEDE CONSEGUIR SIN QUE LE CUESTE UN CENTIMO

FUME Ud. los famosos y simples cigarrillos LIBERTY y guarde las cajetillas vacías. Cuando tenga cien, preséntelas en nuestras oficinas y le obsequiaremos uno de los dos artículos citados.

15 Céntimos el paquete de 10 cigarrillos

REPUBLIC TOBACCO Co.



Alfonso Altschul

Representante unico de la marca

“OSRAM”

DEPOSITO CONSTANTE

Fiesta escolar

Anoche celebró una lucida fiesta con motivo de la terminación del curso escolar, la Escuela Metodista.

Estaba el local adornado con arte y la concurrencia era selecta.

Se recitaron poesías y se cantaron algunas composiciones alusivas a Nochebuena.

El señor Presidente de la República dirigió la palabra a los presentes, que llenaban completamente el local, diciéndoles que celebraba con el mayor placer la enseñanza y educación que recibían los alumnos de la Escuela Metodista, y que el Gobierno no pondría obstáculos a cualquier misión extranjera que viniera a moralizar las costumbres costarricenses.

Tuvo bellísimos párrafos combatiendo los estragos que causa el alcoholismo.

Fué muy aplaudido al terminar su discurso.

Felicidades a los educadores metodistas, por el éxito obtenido en esta simpática fiesta.

LA INDIA tiene abierto hasta

las 9 de la noche

Tomás Fernández & Hno

Lío de piernas

Atlantic City.—La señorita Luisina Rosine, a quien se reconoce como una de las buenas novelistas de Los Angeles, California, de 29 años de edad, declaró de la manera más enfática que eno era asunto de la ciudad, ocuparse de sus piernas y de si llevaba las medias enrolladas arriba o abajo de las rodillas. Debido a su negativa de cubrirse las piernas, y levantarse las medias, se encuentra actualmente en una celda de la cárcel de mujeres, cumpliendo una condena de 30 días que le fué impuesta por el alcalde de esta ciudad, por infracción a un reglamento municipal que prohíbe el que las mujeres se bañen en sañando partes del cuerpo, que las forzosamente necesarias.

La señorita Luisina, aunque está cumpliendo su pena, ha recurrido a la corte suprema de los Estados Unidos, pues la corte local del Estado, falló en su contra cuando presentó queja contra el alcalde por lo que ella calificaba de «abuso de autoridad» y «exceso ridículo de severidad moral».

El guardián Eduardo Shaw, se le acercó inmediatamente, y de manera más respetuosa le informó que existía un reglamento municipal que impedía a las señoras lucirse de la manera que ella lo estaba haciendo.

«Ciertamente—dijo la notificada—que no deja de llamarme la atención tal reglamento. El no significa si no un exceso ridículo de severidad moral».

Y debe usted tener presente, que no reconocido derecho a la ciudad, para indicarme la manera cómo debo usar las medias. Este es asunto mio y no del municipio. Iré a la cárcel antes que levantarme las un millímetro más arriba del sitio en que se encuentran».

El policía le manifestó una y respetuosamente, que como primera medida era necesario que se alejara de aquel sitio, pues no debía olvidar que estaba cometiendo una infracción a una ley local. Y agregando los hechos a las palabras, la agarró finalmente por el brazo y la obligó a marchar a su lado.

La señorita protestó a grandes voces. Los curiosos se amontonaron y como realmente se trataba de un par de buenas pantirollas, los hombres parece que no estaban muy disgustados del capricho de la novelista.

Sonó el silbato y momentos después apareció el mayor de guardias. Un bigote como un caballo, que por las dimensiones más parecía un elefante que un caballo.

Y luego, escupieron por un comolillo, agregó: «con que quiere enseñar las piernas porque las tiene buenas. Está bien. Que vaya a pedir su opinión al carcelero».

Y ahí tienen ustedes en la cárcel de mujeres de esta ciudad, a la señorita Rosine, cumpliendo su condena de 30 días, mientras que la corte suprema de la nación, resuelve sobre la queja de la novelista.

IMPRENTA .. LIBRERIA — ENCUADERNACION

FALCÓ & BORRÁSÉ

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ

Teléfono 329 — Apartado 638

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESAR ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymerich, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde \$ 15-00 hasta \$ 35-00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a \$ 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarros

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

CARMELO CALVOSA

CUESTA DE MORAS

Para Navidad

Y FIESTAS ofrecemos un escandaloso surtido de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las formas más elegantes. — Precios Baratísimos.

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas — Cervezas: «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

O

R

T

I

Z

JOYERIA

RELOJES

BOISAS DE PLATA

ESTATUAS

TERRACOTAS

Crónicas Deportivas

Por FREE-KICK

FOOT-BALL

El entrenamiento individual o colectivo en los intervalos de un match carece de valor en el foot ball. Puede decirse que prácticamente, no ocupa en este deporte, más que un lugar de segundo orden, por dos razones:

La primera es que el foot ball no se juega de la noche a la mañana con éxito: es un deporte de larga duración; como en el piano o el violín, la primera, la mejor, a menos de aptitudes extraordinarias, y la única preparación en el foot ball es la juventud. Para llegar a triunfar, los principiantes deben ser niños de doce a catorce años, o todo lo más, adolescentes. De suerte que el entrenamiento abarca la larga serie de meses y años que separa la primera adolescencia de la madurez.

En pocas palabras, las condiciones de aprendizaje son las siguientes: Lo primero, es preciso ser joven, de buena salud y tener sobran de energías para gastar, necesidad de movimiento, gozo por el aire libre y gusto por el esfuerzo físico motivado. El foot ball es deporte de gentes que gozan de buena salud. Después es necesario haber visto practicar este juego a dos equipos: los principiantes tratan entonces de imitar las acciones y los movimientos que han visto; de este modo aprenden a detener el balón, a shooter, a dribbler, a hacer pases; juegan con el balón como el gato con el ratón que acaba de coger; cuando llegan a tener maestría pueden ejercitarse con compañeros y después con adversarios. Entonces es cuando harán buena figura si se les incorpora a un equipo.

Por último, el futbolista no debe olvidar nunca que también es un corredor de velocidad y a la vez de resistencia; por consecuencia debe aprovechar la estación veraniega para entregarse a los deportes atléticos, a los ejercicios de carrera, de saltos y de lanzamiento. El futbolista ideal debe ser un atleta completo.

En Costa Rica el futbol es un deporte democrático que lo practican los aficionados que tienen otras ocupaciones u oficios y que aprovechan su reposo hebdomadario del domingo para entregarse a ese juego atlético de aire libre. Entre domingos, el miércoles o jueves, puede el capitán de un equipo convocar a los jugadores en un gimnasio para una sesión de entrenamiento de salto a la cuerda, arrancadas, carreras de semi-resistencia, de shoots, y de detenciones del balón en todas las posiciones, de estos ejercicios, practicados moderadamente, se obtiene gran utilidad. Lo mismo que el aprendizaje del futbol tiene lugar lentamente a través de los años de la adolescencia, el entrenamiento se hace progresivamente a medida que se desarrollan los matchs.

En principio el capitán de un equipo debiera conocer a sus jugadores como un general conoce a sus soldados; pero el capitán de un equipo juega con el mismo título y el mismo rango que sus camaradas; de ordinario no tiene sobre ellos más que un ascendente técnico, pues no sabe mejor que ellos lo que se ha de hacer; de suerte que son letra muerta los consejos que se leen con liberalidad a los capitaneos en las obras de este género, puesto que el jefe de un equipo, de diez veces, nueve es incapaz de ponerlas en práctica.

En definitiva, las sesiones de entrenamiento durante la semana son útiles desde el punto de vista moral; los jugadores de un mismo equipo aprenden así a conocerse mejor, no son sólo miembros de un equipo, son también camaradas. Que estudien durante su reunión tal proyecto de combinación, tal método de ataque o defensa se sobre entiende, porque siempre se habla mucho de lo que gusta. Pero esas sesiones son, sobre todo, para futbolistas de una misma sociedad, una ocasión de verse con lo que sólo puede ganar el espíritu del Club.

El entrenamiento no exige mártires, como tampoco obliga al deporte a sus adeptos a mantenerse con raíces y agua. El futbol no es una carga, ni una espiación, sino una distracción y un divertimento. Quien sienta afición por él y quien quiera practicarle con honor para él y gloria para su equipo debe imponerse asimismo la medida que conviene.

Para niños y.... viejos

¿Qué es lo que sostiene la tierra flotando en el espacio?

La tierra, en realidad, no flota en el espacio. Lo mismo el sol, que la luna y los planetas se hallan siempre en continuo movimiento, según sabemos todos. Creíase antiguamente que las estrellas permanecían fijas; y eso se les daba el nombre de estrellas fijas, para diferenciarlas de los planetas. Pero se ha comprobado que las estrellas se mueven también. En ninguna parte existe algo que esté en reposo; nada flota en el espacio; todo por el contrario navega por él. Ignoramos de qué modo se iniciaron estos movimientos y cuándo terminarían, aunque empezamos a descubrir las leyes que los rigen.

La verdadera idea que deberíamos tener de la tierra en el espacio no es la de una esfera que flota, sino la de un cuerpo que gira en torno del sol y que si se detuviera de pronto, se precipitaría sobre este astro con velocidad vertiginosa, y en pocos instantes desaparecería para siempre absorbido por su masa; y también que el sol y la tierra y todos los demás astros que forman el sistema solar, caminan por el espacio con una velocidad de varios kilómetros por segundo, sin que nadie pueda decir de dónde vienen ni a dónde van.

¿Qué fuerza mantiene las estrellas en sus puestos?

Cuestión es esta que los hombres pensadores han venido preocupándose por espacio de muchos siglos; pero no está del todo bien expresada. Las estrellas no ocupan un lugar determinado, pues acabamos de decir que están todas en constante movimiento, y hasta se cree hoy día que a veces suelen chocar unas con otras.

Los astrónomos de nuestros días piensan haber descubierto en el cielo dos grandes corrientes de estrellas, a una u otra de las cuales pertenecen todas las existentes, y las cuales se cruzan, moviéndose en opuestas direcciones.

Nadie tiene la menor idea de cómo se inició este proceso, ni cuál será su efecto final; pero sea de ello lo que quiera, estamos seguros de que no existe ningún astro en reposo, y que la denominación de fijas, dadas por tan largo tiempo a ciertas estrellas, es puramente convencional y relativa. Suponen algunos que debe existir un centro alrededor del cual todas las estrellas se muevan; mas no existe prueba alguna de que sea un hecho esta hipótesis.

Sección de Avisos Económicos

VICTOR LAFUENTE, de regreso de los Estados Unidos, se complace en ofrecer nuevamente a sus amistades y al público, su Taller de EBANISTERIA, CARPINTERIA Y COLCHONERIA, 150 varas al Este de la Tienda Roberts.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pallas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

CASA AMUEBLADA de primera, con todo confort moderno, cerca del Correo Nacional, se alquila. 1400 varas cuadradas. Sala y librería, cuatro dormitorios grandes, cuarto tocador para señoras, baño y servicio modernísimos con agua fría y caliente, un hall amplio, comedor de primera, jardines y corredores con un ébano Living Room de 20 varas cuadradas, cocina y despensa, lavaderos y departamentos para sirvientes independientes, con baño. Referencias necesarias: J. A. CORONADO. Tel. 511. Frente al Palacio de Justicia.

SE ALQUILA casa grande en el mejor punto de San José, frente Avenida Central, 1000 varas cuadradas. Sala, anexo, cuatro dormitorios grandes, hall y enormes corredores, todo mosaico, comedor, cocina, departamentos sirvientes, dos baños con su servicio completo, jardines y patios interiores, entrada para auto, etc. Casa completamente nueva.—J. A. CORONADO. Tel. 511.

MAGNIFICO LOTE, en Cinco Esquinas. Mide 367 metros cuadrados. Frente a la Barloa. Entenderse: 25 varas al sur de «La Barloa», con ZOLA DUARTE.

TIENDA DE ROPA HECHA de MANUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRA-CTISTA CONSTRUCTOR.—Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

VERMICIDA INFANTIL.—El específico que hace a los hogares felices. Cura infancias de lombrices en los niños.—Depósito permanente: BOTICA NACIONAL, Paso de la Vaca.

SE VENDE UNA MAQUINA DE AERRAR No. 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA para 50 caballos. Precio de acasión. Informará Pío Acuña.

SE RECIBEN DEPÓSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se paga intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.—Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolerosa.—MALAQUIAS MONGE.

SE VENDE UN lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Victoria grande muy fina con 100 discos muchos de ópera y varias casas.—Entenderse con MORÁ POVEDA.—Escuelas y Participaciones.—Servicio a toda hora.—Lláme al Teléfono No. 842.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS.—Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA.—La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Proveedor».—San José de Costa Rica.

PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE P. MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en varios colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

¡OÍDO A LA CAJA!

No olvide mi numerosa clientela que para las Fiestas hay un elegante surtido de calzado de todo estilo y a precios baratísimos.

Antes de comprar su calzado SABATINO para quedar satisfecho, acuda donde

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo
Especialidad en ampliaciones y crayones
Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»
San José, Costa Rica América Central

DR: CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MÉDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Molino de Cesáreo García

OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS
Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00
Maíz pilado (blanco o amarillo) € 18.00
Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud
y de un valor alimenticio extraordinario

Escalante

50 varas al Sur del Parque Central
Teléfono No. 215
Visite esta casa que a los precios más bajos ofrece los mejores artículos
Juguetes - Géneros - Abarrotes

El Buen Gusto

50 varas al sur del Hotel Washington
Acaba de recibir variadísimo surtido de muñecas finas, alemanas, desde 6 hasta 55 centímetros de alto, preciosamente ataviadas y juguetes que ofrece a precios sin competencia

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaban de recibir:

- FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA
- ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
- VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS
- PALAS INGLESAS PARA CATEDRAL
- ESCOBAS PARA PATIO, INGLESAS
- RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
- CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
- TELA DE YUTE, VARIAS CLASES

Todo a precios sin competencia

€ 500.00 de Regalo

No olvide Ud. que por cada COLON que compre en LA INDIA recibirá un ticket para el sorteo de los € 500 que se hará en Noche Buena; lo mismo se hará con los abonos a pagos que se hagan en su cuenta corriente. Al mismo tiempo ofrecemos gran cantidad de JUGUETES, artículos para regalos y un INMENSO surtido de póvora, elaborada del país y extranjera.

Tomás Fernández & Hno.

Apartado 614 - Teléfono 198

CIGARRILLOS Libertad Nieto

Los Agentes de estos cigarrillos son don Pío Acuña Chaves y don Felipe Madrigal. No se anuncian.—Se dan a probar para mejor garantía.

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva».—También encontrará gran surtido de corsets, flecos y toda clase de adornos.

Imp. Falcó y Borrásé

Palpitaciones Rusas

La Rusia del Soviet de nuevo a burguesía

El comunismo ruso, apartándose de aquella norma rígida que constituía su originalidad y su fuerza, hace cada día una nueva concesión a las circunstancias. Desde hace un tiempo no es ya la bandera roja que flamea en las altas torres de Kremlin, sino la bandera blanca de la capitulación. Uno por uno se van retirando los primeros decretos o se sustituyen por otros que se gloran en un fragante contradicción con su espíritu o sus intenciones. Lenin y sus compañeros están de vuelta hacia el punto de partida, y como Rubén Darío en sus últimos años decía con melancolía: «ya somos clásicos».

El punto del nuevo credo revolucionario puede decirse también sin equivocarse: «ya somos burgueses». Se han vuelto a reconocer el derecho de propiedad, la libertad del comercio, se han olvidado los consejos de obreros que según se decía iban a llevar a la industria rusa a un florecimiento maravilloso, se han hecho concesiones, inmensas concesiones, a capitalistas extranjeros, estacionarios y almanes sobre todo, y otra porción de cosas por el estilo. ahora, como si no fuera bastante, el soviét anuncia que está dispuesto hasta a reconocer y a pagar las deudas que contrajo la Rusia zarista, a lo cual se había resistido hasta hora argumentando que no podía solidarizarse con los débitos y deudas de aquel régimen de triste memoria.

Naturalmente que el soviét impone una condición para hacer efectivo ese pago: que se reconozca su legalidad como gobierno de Rusia. Y eso, ¿quién se lo va a negar? Ya la mayoría de los gobiernos extranjeros lo han hecho; quedan Francia, Estados Unidos y algunos otros de menor importancia. La dificultad que existía para que el gobierno de París reconociera la legitimidad del soviét desaparecerá si éste satisface la deuda existente con aquella nación. En cuanto a los Estados Unidos, no creemos tampoco que tarde mucho tiempo en hacer una actitud semejante. Y facilita acercamiento inevitable entre la república rusa y los países en los que rige el sistema burgués, la circunstancia de que el comunismo ruso está poco de ser comunismo, de acuerdo con las concesiones absolutamente contrarias a sus doctrinas a que se ve obligado todos los días. Rusia, de lo que se decía iba a partir desde la revolución proletaria mundial, se está convirtiendo en un país completamente inofensivo, del cual cada día tienen menos que temer los países burgueses. Y contrasta risueñamente la transigencia, el oportunismo de sus indigentes con el fanatismo y la intolerancia de los comunistas de otros países que creen a la realidad, siguen comulgando como si nada sucediera, en los altares de Moscú.

El autor pinta con colores muy vivos la corrupción y el egoísmo brutal de los comunistas. He aquí un episodio muy característico: El tren, en el cual se encuentra el autor junto a unos burócratas «soviets», está a punto de salir de la estación. «Nos obreros se acercan al comisario Smirnov y le suplican humildemente la autorización de ir en el mismo hasta la ciudad vecina; pero tropiezan con una repulsa brutal. Luego el señor Smirnov empieza a buscar, entre la gente que llena la estación, una joven guapa cualquiera que consienta en acompañarlo en su compartimiento aislado».

En Ekaterinburg, durante la parada del tren, otro comisario, el señor Sarok, entrega a uno de sus subalternos un gran paquete con manteca, queso, azúcar y toda clase de dulces, ordenándole ir inmediatamente a Moscú para llevar todo eso a la amante del señor Sarok. La orden está acompañada de una amenaza y le considera su cumplimiento como un «deber» contra la disciplina del partido».

Hechos análogos abundan en el libro. La burguesía «soviética» se burla cínicamente del proletariado y de todo el pueblo. La los que tienen todavía la candidez de considerar a los comunistas rusos como idealistas, aconsejamos leer las páginas, muy vivas y emocionantes, de Federico Minch.

Naturalmente, los comunistas no le perdonarán este libro: su autor será, sin duda, proclamado contrarrevolucionario, lacayo de la burguesía internacional, traidor, peyor encarnación de capital internacional, etcétera, etcétera: le anatematizarán en todas las iglesias comunistas, y su nombre será puesto en la lista negra al lado de los de Kautsky, Bernstein, Juan Longuet, Jules Guesde, Federico Alder, Serrati, Macdonald y demás «traidores».

Interesante libro de Federico Minch

El autor describe una reunión pública en Vo'ogda, organizada por los comunistas en honor de los huéspedes extranjeros. La sala estaba llena de obreros, todos en harapos, todos pálidos, enflaquecidos, agotados por el hambre. Según le han dicho más tarde al autor, habían recibido la or-